

X PREGON - EXALTACION  
DE LA  
MISA DEL CONVENTO

IGLESIA PARROQUIAL DE LA  
PURISIMA CONCEPCION  
Y A LOS PIES DE NTRA. SRA.  
DE AGUAS SANTAS.

SABADO 6 DE MAYO DE 2000  
Villaverde del Rio  
Manuel Dominguez Lara

A mi Hermandad, con toda  
mi gratitud por lo mucho  
que me ha dado.

A handwritten signature in blue ink, appearing to read "David B. Breyer". The signature is somewhat stylized and cursive.

Villaverde del Río 6 de Mayo del 2000



PREGON DE LA MISA DEL CONVENTO  
MANUEL DOMINGUEZ LARA  
SEIS DE MAYO DEL 2.000, AÑO SANTO JUBILAR

Sr. Cura Párroco y Director Espiritual de esta Hermandad.  
Compañeros de la Junta de Gobierno  
Hermano Mayor y Junta de Gobierno del la Hermandad Sacramental  
Consejo Pastoral Parroquial  
Sr. Alcalde, Autoridades  
Consejo Pastoral Parroquial

Villaverderos y amigos todos:

Nuevamente, el almanaque pone punto y final al mes de Abril, y otra vez nos encontramos aquí, postrados a los Pies de Nuestra Madre y Sra. María Santísima de Aguas Santas. En este año jubilar, donde Ella está presidiendo, como punto central desde el Altar Mayor de la Parroquia, para que un Villaverdero y hermano nuestro, nos hable de sus vivencias y nos narre sentimientos que todos compartimos hacia la Virgen.

El pregón ha de ser, al mismo tiempo, punto de encuentro y un acto donde se fortalezcan los vínculos de la Hermandad, también es un espejo donde todos nos podamos mirar y reflejarnos sobre el.

Nuestra Romería, cada año que pasa va ganando en fama, al mismo tiempo, también la presencia de visitantes cada vez es mayor, por eso os pedimos, sigáis siendo hospitalarios y generosos, aunque celosos con nuestras tradiciones.

Queremos dar públicamente las gracias en nombre de toda la Junta de Gobierno y de la Hermandad que representamos, a todos los hermanos que durante este mandato han tenido la responsabilidad y el privilegio de ser pregoneros de nuestra Romería y especialmente al pregonero de este año, el Hermano Mayor de esta nuestra Hermandad D. Manuel Domínguez Lara.

Por ultimo, damos paso a la presentación del pregonero del 2000, a cargo de quien nos ilusionó y nos emocionó con su brillante Pregón del pasado año.

Tiene la palabra D. José M<sup>a</sup> Sarmiento Martínez.

Estanislao Martínez Lara, Secretario General



Real y Pontificia, Muy Antigua, Devota, Fervorosa e Ilustre Hermandad de  
Nuestra Señora Santa María de Aguas Santas, Coronada,  
Patrona Canónica de Villaverde del Río (Sevilla)

**PRESENTACIÓN DEL PREGONERO DE NUESTRA SEÑORA DE AGUAS-SANTAS Y DE SU ROMERÍA DEL CONVENTO.**

**A CARGO DE D. JOSE MARÍA SARMIENTO MARTÍNEZ.  
VILLAVERDE DEL RIÓ. SEIS DE MAYO DEL AÑO DOS MIL.**

Dios te salve, María, llena eres de las Aguas Santas de la Gracia, el Océano inmenso del Señor te inunda y es contigo. Bendita Tú eres, Mujer sevillana y villaverdera, entre todas las mujeres de los pueblos y naciones de la Tierra, y Bendito el Manantial de la Vida que brotó del venero purísimo de tu vientre, Jesús Nuestro Señor.

Santa María de Aguas-Santas, Madre de Dios y por su Gracia de Villaverde del Río, del Jardín del Paraíso oasis virginal, fuente sellada y el más bello vergel de la esperanza. Ruega por nosotros, sedientos pecadores, que caminamos por el desierto de esta vida, ahora y en la hora de nuestra muerte, y con la corriente virginal de tus Aguas misericordiosas, sáclanos, Señora, eternamente en la Fuente de la Verdad y de la Vida que es Dios Nuestro Señor, en el Convento eterno del Reino de Cristo.

Reverendo Señor Cura Párroco y Director Espiritual de nuestras Hermandades.

Señor Hermano Mayor y Junta de Gobierno de la Real y Pontificia, Muy Antigua, Devota, Fervorosa e Ilustre Hermandad de Nuestra Señora Santa María de Aguas-Santas Coronada.

Señor Hermano Mayor y Junta de Gobierno de la Muy Antigua, Fervorosa y Franciscana Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Vera Cruz, Santo Entierro y Resurrección de Nuestro Señor Jesucristo y María Santísima de los Dolores en su Soledad.

Señores representantes de los distintos Estamentos Parroquiales.

Dignísimas autoridades civiles y militares.

Señores Presidentes de las distintas Asociaciones Culturales y Vecinales.

Señores Ex-Hermanos Mayores.

Señores Ex-Pregoneros.

Señoras, Señores, villaverderos todos.

Cuando el año pasado subí a este Presbiterio, como os dije, lleno de temores y dudas, que con la ayuda de Dios y de su Madre Bendita, la Santísima Virgen, en el transcurso de mi disertación se fueron disipando, os pedía por vuestra gran generosidad me permitierais que las primeras palabras que brotasen de mi corazón en aquellos momentos tan importantes para mí, fuesen la Oración suplicante a la vez que de alabanza a Nuestra Madre Bendita y al Divino Niño que sostiene en su maternal regazo, para que me ayudasen a cumplir el importante compromiso, reto y examen que había contraído con todos vosotros, con todo el pueblo de Villaverde, aceptando ser Pregonero de la Señora y de su Romería del Convento.

Hoy no lo he hecho porque creo que vuestro permiso, a pesar de un año transcurrido, aún lo tengo y lo tendré siempre cuando de las cosas de Nuestra Madre se trate. Muchas Gracias.

Ahora mi compromiso para con vosotros es otro bien distinto al del año pasado, pero eso sí, no menos importante disipadas todas las dudas y ya exento de temores, porque sé de antemano que el nuevo pregonero al que me honro presentar, y al que creo, bien es verdad, no hace falta hacerlo, pues de todos nosotros es sobradamente conocido desde su nacimiento y a la familia que se honra pertenecer, como así mismo su importante vinculación y cargo que ostenta en nuestra querida Hermandad y a otros ostentados en distintas instituciones de nuestro pueblo.

Manuel Domínguez Lara, mi querido amigo Manolo. Sé y me consta que nos va a deleitar con su elocuencia y que durante toda su bella disertación nos ha de inundar de ese gran Amor que como gran Villaverdero profesa a Nuestra Señora.

Por consiguiente, hoy, querido Manolo, vas a hacer la mejor Póliza de Seguros de toda tu vida. Porque ¿ qué mejor Póliza que hablar públicamente de la Santísima Virgen, y además, cuando se trata de Nuestra Madre ?. Por consiguiente tu éxito, tu premio está más que asegurado.

Acabo de decirte que vas a hacer la mejor Póliza de Seguros que hayas podido efectuar en toda tu vida, cuando en realidad la Póliza, con Mayúscula, te la van a hacer a ti, Manolo. Y te la van a hacer los mejores Aseguradores del Mundo.... Él y Ella, pues cuando confiesas, en este caso pregonas, porque también un Pregón es confesión Pública de fe, de amor a Jesús y a la Madre. Según palabras evangélicas y diría también, según Historia Villaverdera, sé que Ellos, no lo dudes, te confesarán y asegurarán delante de Dios Padre con el único y más importante de los Seguros, gozar de su presencia eternamente en el Convento que no tiene fin.

No dudes... Manolo. No temas, porque Ellos están contigo. Te lo digo desde mi convicción y experiencia. Hoy hablará por ti el Amor. Y cuando se habla de lo que se ama, de ese Amor que inagotablemente brota de nuestro corazón, las palabras no hay que medirlas, no hay que pensarlas, salen solas y nos inundará a cada uno de nosotros con los sentimientos más profundos de tu corazón para con la Santísima Virgen de Aguas-Santas con tus vivencias en cada uno de los instantes y momentos de tu vida. De ese Amor sentido de cada día por nuestras cosas más queridas, más auténticas, más villaverderas, que nuestros antepasados, que nuestros padres, así nos lo supieron inculcar y transmitir como preciado tesoro que a su vez recibieron de sus mayores.

No quiero ni debo alargarme demasiado con mis palabras para no restar tiempo a tu Pregón, pues el tiempo es tuyo, pero no puedo dejar pasar la ocasión sin exponerte, amigo Manolo, aunque sea brevemente, un recuerdo o vivencia de mi niñez, de las muchas que tengo grabadas en el corazón y en mi mente, como es el de los exhornos en las fiestas de Nuestra Señora que se ponían en las calles y plazas de nuestro pueblo y sobre todo en el Cujón cuando competía con las distintas calles siendo Mayordomo de nuestra querida Hermandad una persona muy allegada a ti, tu abuelo José Domínguez. Aquellos exhornos, arcos triunfales de papelillos multicolores, paraguas de luces que parecían más bien que las estrellas del Cielo habían bajado para estar más cercanas a nosotros en las Fiestas de Nuestra Virgen, donde el Cielo de Villaverde se había convertido en Palio Real cobijando a la que es Reina, Señora y Madre de nuestro pueblo, Estrella de la mañana Villaverdera, Palio estrellado para la que es Estrella y Lucero del alba del pueblo villaverdero. Tan bellos eran estos adornos, que difícilmente podrían igualárseles hoy. Pero sobre

todo, la belleza tan delicada del exhorno floral de cada año de aquella Carreta de madera de la Virgen para el Día del Convento con aquellas rosas de pitiminí cortadas de los rosales de su huerta, cuidados con mimos y detalles durante todo el año para esta única ocasión por mandato a sus hijos, incluido tu padre, claro está, rosas de pitiminí para la Rosa de las rosas, para la que es Rosa Mística que el Señor trasplantó de los jardines del Cielo a nuestra tierra. Y aquellos cohetes tan característicos de su Mayordomía que tronaban en los aires de nuestro pueblo en los días previos a la Romería y a las fiestas principales de la Virgen.

Aquellos cohetes de tres truenos que ya nunca más se volvieron a escuchar en Villaverde desde que él se marchó al Cielo, pero que allí cada año cuando llegan las Fiestas de la Virgen los sigue haciendo estallar aunque nosotros no lo veamos ni lo oigamos, como también sé y estoy seguro de ello que esta tarde, esta noche, también los estará haciendo tronar en el Cielo en Honor de la Señora. Esos cohetes que yo los llamaría de las tres afirmaciones de fe y alabanza, uno a la que es Hija de Dios Padre, otro a la que es Madre de Dios Hijo, y otro como Esposa del Espíritu Santo, que se reafirmará con tu Pregón de esta noche, que para ello eres su nieto y, además, el Pregonero. Manolo, cuando esta noche mires al Cielo, las estrellas que veas, no lo dudes, serán esos cohetes trinitarios que tu abuelo le ha ordenado a los ángeles tiren o hagan tronar

En honor de Nuestra Reina  
y alabando a Nuestra Madre  
a esta Virgen Chiquetita  
que en Villaverde es tan grande.

A este Río de dulzuras  
a esta Perla de los mares  
a esta Fuente de esperanzas  
y Aguas Santas saludables.

A este Mar lleno de Gracia  
Blanco lirio de este valle  
a este manantial divino  
de Aguas vivas inagotables.

A esta Corriente tan pura  
que de Jesús es el Cauce.  
A este Pozo virginal  
que hizo al Amor desbordarse  
cuando dijo Sí al Señor  
en el anuncio del Ángel.

A este Espejo de Justicia  
en quien Dios quiso mirarse,  
siendo su Vientre el Sagrario  
donde a su Hijo engendrarse.

A la que es Madre de Dios,  
y es honor de nuestro pueblo,  
Nuestra Virgen de Aguas-Santas  
a quien tú vas a cantarle.

Nada más. Perdona si me he excedido en tu Presentación. Ahora te toca a ti. Aquí pues, tienes tu puesto, y con ello tienes la palabra, y haznos sentir a través de ella más hermanos, más hijos de la Madre de Aguas-Santas, más villaverderos, y que Ella nos proteja a todos como siempre lo ha hecho. Suerte.

Villaverde del Río, a 6 de Mayo de 2.000

José María Sarmiento Martínez



LA REAL Y PONTIFICA, MUY ANTIGUA, DEVOTA,  
FERVOROSA E ILUSTRE HERMANDAD DE  
NUESTRA SEÑORA SANTA MARIA DE

## AGUAS SANTAS CORONADA

Celebrará:

El Sabado 6 de Mayo a la 8 de la tarde  
en la Iglesia Parroquial de la  
Purisima Concepción

X PREGÓN EXALTACIÓN  
DE LA MISA DEL CONVENTO  
que pronunciara nuestro Hermano  
DON MANUEL DOMINGUEZ LARA

Villaverde del Río, año 2.000



EN ESTE LUGAR QUE MORAS,  
NO UNA, SINO DOS VECES,  
QUISISTE TU APARECERTE  
COMO REINA Y GRAN SEÑORA.  
Y DESDE ESE PRECISO INSTANTE  
QUE DIOS PUSO AQUÍ SU DEDO,  
FUISTE REFUGIO Y AMPARO,  
DE VILLAVERDE CONSUELO.  
Y NOS DISTES EN TU ESPERANZA,  
UN MANANTIAL DE AGUAS SANTAS,  
AGUAS QUE CURAN HERIDAS,  
AGUAS QUE NOS DAN LA VIDA.  
POR ESO, A TUS PLANTAS HOY,  
VENGO A POSTRARME SEÑORA  
PORQUE VOS QUE SOIS LA AURORA,  
QUE MÁS BRILLA EN MI HORIZONTE,  
EN LA LADERA DEL MONTE  
QUE MESA REDONDA LLAMAN,  
PARA EL PUEBLO QUE TE AMA  
TU TE HICISTE, VIRGEN PURA,  
FUENTE PERENNE QUE MANA,  
VIDA, ESPERANZA Y DULZURA.

La proximidad de la Romería y los preparativos que para ella son necesarios, provocan en las casas de Villaverde, días de trasiego y de una cierta inquietud, que en los niños se transforma en nerviosismo, a veces desmesurado, a la espera de ese gran acontecimiento que, seguro, ya han vivido alguna vez, aunque sean pocos los años que les contemplan.

Fue, una noche de Primavera, adentrado ya el mes de Mayo, cuando comenzó, mi hijo, una de esas ruedas interminable de preguntas, que sólo la insaciable curiosidad y la infinita imaginación de un niño (de cinco años), son capaces de dejar sin respuestas al más sabio y paciente de los mortales.

Sentado en un sillón de mi casa, cansado de un largo día de trabajo y con el sopor que producen las noches, ya casi de verano, intenté con más tesón que acierto, dar respuesta a cada una de los interrogantes que mi hijo me iba planteando.

¿ Papá, qué es el Convento? Mira hijo mío, el convento es un Crisol, donde se funden los sentimientos del Pueblo de Villaverde. Por eso, es el día que los que somos Villaverderos de corazón, vamos a dar gracias a la Virgen de Aguas Santas, por haber cuidado de nosotros durante todo el año.

Era incapaz de terminar una respuesta, cuando enseguida se intercalaba otra pregunta. Papá ¿ Quiénes son Villaverderos, los que han nacido en Villaverde?. No, Manolo, Villaverderos son los que quieren de corazón a Villaverde, y con su esfuerzo y su trabajo luchan todos los días, por un Pueblo mejor y más solidario.

¿ La Virgen vive el Convento?. No, la Virgen vive en el Alma de todos los que la quieren.

¿Por qué va en una Carreta de Plata? y ¿Por qué se canta y se baila delante de Ella ? y ¿ Por qué la Virgen es tan pequeñita ? y ...Una detrás de otra, hasta que el cansancio y el sueño hicieron presa de los dos y nos quedamos dormidos.

Creo que, a tan corta edad no pudiste entender mis palabras, ni comprender, lo que representa en la vida de un Villaverdero el día del Convento. Por eso, te he escrito esta carta, hoy convertida en pregón, con la esperanza, que cuando seas mayor, si no tuviera la suerte de poder explicártelo nuevamente, con mi palabra y mi ejemplo, aprendas de estas torpes letras, lo que yo he tenido la inmensa fortuna de aprender de mis padres.

Sólo por eso, desde ese instante me propuse a escribirte, estos mis sueños de Villaverdero, para ti Manolo, para Mamá, que comparte conmigo tus alegrías, desde el mismo instante que fuiste concebido y, para mis padres, que sepan que la semilla de la devoción, a la Madre de Dios de Aguas Santas, que en mi sembraron, crece y crece en mi corazón.

Reverendo Sr. Cura Párroco de la Purísima Concepción de Villaverde del Río y Director Espiritual de esta Hermandad.

Sr. Mayordomo y Junta de Gobierno de la Real y Pontificia, Muy Antigua, Devota, Fervorosa e Ilustre Hermandad de Nuestra Señora Santa María de Aguas Santas Coronada.

Sr. Hermano Mayor y Junta de Gobierno de la Muy Antigua, Fervorosa y Franciscana Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Vera Cruz, Santo Entierro y Resurrección de Nuestro Señor Jesucristo y María Santísima de los Dolores en su Soledad.

Consejo Pastoral Parroquial.

Sr. Alcalde Presidente del Eximo. Ayuntamiento de Villaverde del Río.

Eximas. Autoridades.

Sres. Representantes de las distintas Asociaciones.

Villaverderos y amigos todos.

Permitanme que antes de comenzar, agradezca a José María Sarmiento las generosas palabras de su presentación y a mis compañeros de Junta de Gobierno por la confianza que han depositado en mi, al encomendarme el pregón de la Misa del Convento, en este Año Jubilar.

**DIOS TE SALVE SEÑORA,  
DE AGUAS SANTAS CORONADA.  
DE VILLAVERDE PATRONA  
ERES REINA INMACULADA.**

**EL SEÑOR ES CONTIGO  
Y VILLAVERDE TE ACLAMA,  
POR MADRE, REINA Y PASTORA  
Y ESPERANZA DE SUS ALMAS.**

**POR SER LA MADRE DE DIOS,  
DISPENSADORA DE GRACIAS,  
BENDITO SEA ESE NIÑO  
QUE ENTRE TUS MANOS ABRAZAS.**

**PORQUE SOMOS PECADORES,  
RUEGA POR NUESTRAS ALMAS.  
Y MÍRANOS CON TUS OJOS  
COMO A JUAN BUENO MIRARAS.**

**Y NO PERMITAS JAMÁS  
QUE, EN EL CONVENTO DEL ALMA,  
NI LO CRUCEN TENTACIONES  
NI NOS FALTE DE TUS AGUAS.**

**DIOS TE SALVE SEÑORA,  
DIOS TE SALVE INMACULADA.  
DIOS TE SALVE MARÍA,  
DE AGUAS SANTAS CORONADA.**

Como buenos Andaluces, los Villaverderos, tenemos una facilidad pasmosa para sintetizar las cosas; y en ese afán, somos capaces de reducir todo un año, a un sólo día y a una sola noche. Cada cual hace su particular división del tiempo, pero casi siempre, fijamos una fecha importante que nos permita referirnos a un antes o a un después de; en Villaverde, utilizamos las dos más significativas de nuestro particular calendario y a nadie nos extraña oír frases como estas - *lo quiero para después del Convento* - o - *me lo terminas para antes de la Virgen* - y es que vivimos medio año, soñando con la noche del ocho de Septiembre y el otro medio, con el día del Convento. Tan sólo una noche y un día para resumir lo vivido en un año entero.

Desgranamos el almanaque, con la facilidad de quien corta una hoja de papel, en Junio, Corazón de María, preparamos con tesón esa cuadratura perfecta, que todos hemos recorrido gustosos, acompañando al Señor en su Custodia de Plata. De la Iglesia al Tropezón, del Tropezón a la Esquina del Pozo, de la Esquina del Pozo a la del Cristo y nuevamente a la Plaza.

En Julio, Marinerita del Carmen, sesteamos por el sopor del estío, para levantarnos en Agosto, Reina de Reyes, dispuestos a blanquear las fachadas, a repasar de pintura las puertas y balcones, sin olvidar ese repasito a las rejas, que parecen, en sus interminables filigranas, retorcerse de ilusión por los días que se aproximan. Con un, ;DIOS TE SALVE MARIA! nos despedimos de Agosto y le damos la bienvenida a las Aguas Santas de Septiembre.

Nadie que se precie de Villaverde, al hablar de Septiembre, puede pasar por alto la Noche de la Virgen, la noche mágica de Villaverde, esa noche que cabalga entre el Otoño y el Inviero del calendario, y la Primavera y el Verano de nuestras vidas.

Todas las noches tienen sus aromas, pero en esa noche hay uno que sobre todos destaca. Por intenso que sea el olor de la pólvora, por penetrantes que sean los perfumes que nos pongamos, por encima de todos, con una extremada vehemencia, nos inunda el inconfundible olor del Nardo.

RAMILLETE DE NARDO, QUE  
EN TU CUSTODIA DE PLATA,  
VAS DERRAMANDO LA GRACIA  
CUANDO PASAS SOBERANA.

CON CETRO DE JERARQUÍA,  
CON REPIQUES DE CAMPANAS,  
CON LA CORONA DE UN PUEBLO  
QUE POR PATRONA TE ACLAMA.

Y AHORA NO PUEDO DARTE,  
EL VIVA QUE HAY EN MI ALMA.  
QUE ROTO, DE SENTIMIENTOS,  
SE ME ANUDA LA GARGANTA.

PERO TE DIRÉ UN PIROPO,  
PORQUE TÚ, NIÑA SERRANA,  
ERES SOL, ERES LA LUNA,  
ERES NOCHE Y LA MAÑANA.

ERES FUENTE CRISTALINA,  
MANANTIAL QUE NO SE ACABA,  
RÍO QUE RIEGA LOS CAMPOS  
DE ESTE PUEBLO QUE TE AMA.

Y TE HA DADO UNA CORONA,  
Y UNA RÁFAGA DE PLATA,  
Y UN MANTO DE ORO BORDADO,  
DE TERCIOPELO LAS SAYAS.

Y UN SITIO EN SUS CORAZONES,  
Y EL MEJOR RINCÓN DEL ALMA,  
PORQUE TÚ, VIDA Y DULZURA,  
ERES FUENTE DE AGUAS SANTAS.

Todas las noches tienen sus sonidos, pero por encima del estruendo de los cohetes, del redoble de los tambores, del sonar de las trompetas, cadencioso y suave, oímos el inconfundible tintineo de sus Campanillas.

Todas las noches tienen su luz, pero por encima del los destellos de los arcos que adornan las calles de Villaverde, fuerte, radiante, aparece Ella, Nuestra Madre, María Santísima de Aguas Santas, para iluminar, una por una, todas las casas de Villaverde.

*QUE NO SE PARE LA NOCHE,  
QUE SE PAREN LAS ESTRELLAS.  
SE ACERCAN CUATRO CIRIALES,  
PARA PARARSE EN MI PUERTA.*

*QUE NO SE PARE LA NOCHE,  
QUE ES NOCHE DE LUNA NUEVA.  
YA REDOBLAN LOS TAMBORES,  
YA RESUENAN LAS TROMPETAS.*

*QUE NO SE PARE LA NOCHE,  
QUE EL ALBA NO SE DETENGA.  
QUE VIENE PASITO A PASO,  
QUE VIENE DE PUERTA EN PUERTA.*

*AUNQUE SE ALUMBRE LA NOCHE,  
CON UNA LUNITA NUEVA,  
AUNQUE LA NOCHE SE LLENE,  
CON CIEN MIL PARES DE ESTRELLAS.*

*TÚ BRILLARAS MAS FUERTE,  
AL DETENERTE EN MI PUERTA.  
PORQUE TU BRILLO SEÑORA,  
ES PERFECCIÓN Y ES BELLEZA.*

*Y SE CUMPLIRÁN LOS RITOS,  
QUE HACE MIL AÑOS NACIERAN.  
DE DEVOLVER LAS VISITAS, QUE  
ANTES TU PUEBLO TE HICIERA.*

*Y YA EN MI PUERTA PARADA,  
Y YA EN MI PUERTA TAN QUIETA.  
PASAREMOS UNO A UNO,  
PARA PONERTE SU OFRENDA.*

PRIMERO, PASARÁ MI PADRE,  
QUE EN MI CASA SE RESPETA,  
QUIEN NOS ENSEÑÓ A QUERERTE,  
QUERERTE CON TODAS LAS FUERZAS.

DETRÁS PASARÁ MI MADRE,  
PARA DEPOSITAR SU OFRENDA.  
TÚ QUE TAMBIEN ERES MADRE, YA...  
BIEN SABRÁS COMPRENDERLA.

Y DE MI PUERTA SALDREMOS,  
PARA RENDIR TU PRESENCIA,  
MIS HERMANOS, MI MUJER,  
Y MI CHIQUILLO CON ELLA.

Y LO SENTARÁ EN TUS ANDAS,  
Y TE SENTIRÁ TAN CERCA,  
QUE SERÁ VARA DE NARDO,  
QUE ENTRE TUS BRAZOS FLOREZCA.

QUE AUNQUE ESTÉ QUIETA LA NOCHE,  
Y AUNQUE NO NAZCAN ESTRELLAS.  
PARA ALUMBRAR MI CAMINO,  
LA VIRGEN ESTÁ EN MI PUERTA.

Y LE REZARÉ UNA SALVE,  
Y LE PONDRE MIS OFRENDAS,  
Y ME AGARRARÉ A SUS ANDAS,  
HASTA LA SIGUIENTE PUERTA.

Y SEGUIRÁ SU CAMINO,  
RECOGRIENDO LAS OFRENDAS,  
CASA A CASA, CALLE A CALLE,  
HASTA VOLVER A LA IGLESIA.

PARA QUÉ QUIERO TAMBORES,  
PARA QUÉ QUIERO TROMPETAS,  
PARA QUÉ QUIERO LUCEROS,  
PARA QUÉ TANTAS ESTRELLAS.  
SÓLO QUIERO ; MADRE MÍA ;  
VOLVER A VERTE EN MI PUERTA.

Después de esa noche, aunque nos parezca que aún falta una eternidad, los días no corren, vuelan y nuestro pensamiento, solo tiene un destino, Mayo.

Pero antes, tendremos que tomar Octubre, Madre del Santo Rosario, como ese mes tranquilo para coger aliento, descansar de las Fiestas, e irnos adaptando a un nuevo horario.

Pasaremos de largo también por Noviembre, donde Tú serás Nuestro Amparo, no antes sin recordar, a los que ya disfrutan del eterno Convento de Cielo. Ya los artistas empezarán a imaginar la Cabalgata que llenará de ilusión a niños y mayores, y de colorido y fantasía las calles de Villaverde. Así, entre carrozas y villancicos, daremos la bienvenida al Rey de Reyes.

Entraremos, celeste Inmaculada, en el mes de Diciembre, esperando el nacimiento del Salvador. Porque el Verbo de Dios se hizo Hombre, y Él, que es Eterno, se hizo Tiempo.

Después pasaremos Enero, Madre de Dios, como todos los años, festejando a nuestro Santo Patrón San Sebastián, uniendo a la familia, en torno a un fuego y una mesa, evocación de Conventos pasados, y preludio familiar de la mañana de la próxima romería.

En Febrero, de la Presentación, apagado el eco de los viejos carnavales, guardados en el cajón del olvido, chirigotas, comparsas y aquellas viejas murgas, que ponían el contrapunto de colorido por las calles de Villaverde, vemos cómo, poquito a poco, se va acercando el día soñado del Convento.

En Marzo, de Tu Anunciación, Villaverde se dispone, como casi todos los pueblos de nuestra Andalucía, a vivir los días de nuestra Semana Mayor, de la que yo, he tenido el inmenso honor de ser su Pregonero.

**VENGO A REZARTE DIOS MIO,  
VENGO A PEDIRTE SALUD.  
SEÑOR DE CIELOS Y TIERRA,  
CRISTO DE MI VERA CRUZ.**

Pero yo, sigo soñando en mi Esquina del Cristo, con una mañana del Domingo de Resurrección. Aún me veo en el balcón de mi casa, los brazos entrelazados en los barrotes, los ojos inmensamente abiertos, intentando comprender, lo que más tarde en el conocimiento de mi pueblo comprendí. Villaverde no podía ser insensible, cómo podíamos ocultar a nuestra Madre, a la que habíamos visto pasar por nuestras calles, rota en los Dolores de su Soledad al ver a su hijo muerto. Pero ¡hay que decírselo! que no sufra más ni un instante, que El, en Villaverde del Río, ha vencido a la muerte. Corre, ven, Madre mía, ven a la Esquina del Cristo y verás cómo tu Hijo, Resucitado, ha vencido al pecado, ha vencido a la muerte.

**DEL CRISTO LA ESQUINA.**  
**TÚ, QUE FUISTE LA ESPINA**  
**DE UN RAMO DE ROSAS,**  
**PARA CAMBIAR CUIDADOSA,**  
**TUS TRAZOS DE ESQUINA.**  
**Y CONVERTIRTE EN VITRINA,**  
**QUE GUARDA CELOSA,**  
**DEL PASO DEL TIEMPO**  
**LA ESPINA Y LA ROSA.**  
**EN LA ESPINA DE TU CRUZ,**  
**YO TE VI SEÑOR, CLAVADO,**  
**EN LA ROSA DE TU AMOR,**  
**MI DIOS Y MI REDENTOR,**  
**TÚ QUE HAS VENCIDO A LA MUERTE,**  
**MI CRISTO RESUCITADO.**

Sin darnos cuenta, hemos recorrido un año entero y pasado ya el mes de Abril, nos encontramos en pleno Pregón de nuestra Romería y aún me pregunto, qué méritos habéis podido ver en mi, para encomendarme tan alto honor, y digo bien, tan alto honor, porque, qué hijo no se sentiría honrado en honrar a su Madre, y en este cotidiano ajetreo, en esta voracidad y en este ritmo frenético y desaforado, que los nuevos tiempos nos han impuesto, se nos pasan los días y los días y no encontramos ese pequeño instante, para a través de tu Hijo, bendecirte, alabarte y glorificarte.

Pero aún en este punto, sigo sin encontrar respuesta a mi interrogante, ¿Qué méritos habéis encontrado en mí, para encomendarme esta difícil y a la vez, agradable tarea?. Quizás, el único, y ese sin duda es, haber nacido Villaverde y el inmenso amor que profeso, a la Madre de Dios de Aguas Santas.

Eso sí, mi orgullo y mi gala, naci en ese rincón Villaverde del "Cujón"; en ese ángulo que olía a pan recién hecho todos los días del año, a Pestiños y a Gañotes las vísperas de las fiestas, a claveles y a incienso la mañana del Domingo de Resurrección, a romero, adelfa y a juncia la mañana del Corpus y, como en todo Villaverde, a nardos la noche mágica del ocho de Septiembre.

**EN VILLAVERDE NACÍ, Y.....**

**DESDE EL CUJÓN HASTA EL POZO,  
CALLE ARRIBA YO JUGABA.  
Y CON EL CRISTO SOÑABA,  
POR VER SU RESURRECCIÓN.**

**TAMBIÉN SOÑABA DE NIÑO,  
COMO BUEN VILLAVERDERO,  
PODER PEGARLE DOS TIROS  
A ESE JUDAS TRAICIONERO.**

**RECUERDOS DE CAMPANILLAS,  
LAS VISPERAS DEL CONVENTO,  
Y LOS NIÑOS PREGONANDO,  
¡PREPARAR LOS POLLOS CON TIEMPO!**

**DE JOVEN, PUDE SOÑAR,  
UN LLAMADOR EN MIS MANOS.  
Y POR MI PUEBLO GUIAR,  
A MI CRISTO SOBERANO.**

**SER LAZARILLO DEL PASO,  
DE LA REINA DE LOS CIELOS.  
Y PARA SECAR SU LLANTO,  
SER EN SUS MANOS PAÑUELO.**

*POR MI MUJER Y MI HIJO,  
YO LE DOY GRACIAS AL CIELO.  
POR MI PADRE, POR MI MADRE,  
Y POR NACER VILLAVERDERO.*

*POR ESO PROCLAMO HOY,  
QUE SE ENTERE EL MUNDO ENTERO,  
SIENTO UN ORGULLO MUY GRANDE,  
YO NACÍ, VILLAVERDERO.*

Nadie se sienta ofendido si, con vehemencia, he presumido de ser Villaverdero. El lugar de mi cuna no es mérito mío, sino más bien de mis padres, y este título de Villaverdero no se gana por la cuna, sino por el amor continuado a cada rincón, a cada esquina, a cada calle, a cada palmo de tierra y lo que es más importante, a cada una de las personas que con nosotros conviven, en este bendito pueblo, en este lugar, aquí donde Dios puso su dedo y, para que lo recordáramos, nos dejó la mejor prueba de su amor.

Desde esas premisas, quisiera centrar mi pregón, por eso, en esta primera parte, he querido efectuar un recorrido, imaginario, por los doce meses del año Villaverdero, desde el punto de vista de los sentimientos, porque pocas cosas serían imaginables, si sobre ellas no existieran los sentimientos.

La Romería de la Virgen de Aguas Santas, nuestra MISA DEL CONVENTO, no es que no fuera imaginable, es que sencillamente no sería posible, sin el sentimiento del pueblo de Villaverde.

Pero una vez en Mayo, de Tus Aguas Santas, la ermita que todo el año fue lugar de sosiego y quietud, se transforma en una improvisada metrópolis de lonas, cañas y adelfa; entonces el pueblo explota de júbilo, y se produce la transfiguración. Es el día soñado, el día que esperamos durante todo el año.



Romería de la Misa del Convento.- 1950

Por la mañana, Villaverde estalla de júbilo, el pueblo entero se agolpa entre las dos plazas, y ese caudal humano torna por la calle Polvillo. Y Villaverde se hace Río que sube contra corriente, hacia ese pequeño rincón de las estribaciones de Sierra Morena.

El Cerro se hace Molino y muele ilusiones, para sumarse hecho afluente del camino. Porque todo el camino es un río de sentimientos, un río crecido por el fervor, desbordado por el compartir, deseoso de llegar al mar inmenso de la Ermita, y fundir sus aguas, en una perfecta puesta en común de emociones, solidaridad en la aflicción, unidad en la alegría desbordante, trato común en el gozo, cohesión en el gusto, todo ello en una perfecta combinación, entre la devoción en lo divino y un canto a la amistad en lo humano, de tal manera que, en una sociedad tan plural, como es la nuestra, donde coexisten tantas corrientes y grupos de opinión, el Convento sigue representando, una verdadera comunión de Fe para el pueblo de Villaverde.

Y... despertó la mañana. EL río, perezoso su caudal, se despierta para rendir sus espejos a la espadaña de la ermita, que orgullosa, se empina sobre el valle, buelerías de colores, soleá de sentimientos y siguirilla de fragua, en la cruz de su remate. No queda ya rincón en el aire sin trinos, no hay brisa sin olor, pregonera, Primavera que recorre el valle del Guadalquivir. ; Despiértate Villaverde, despiértate!.

**ROJO Y AGUA, FUEGO Y PLATA,  
ES TU CAMINO AL ALBA.  
ORO DE ESPIGAS MADURAS,  
ADELFAS Y JUNCIAS TE CANTAN.**

**LA LUNA TIÑÓ LA NOCHE,  
CON SUS RÁFAGAS DE PLATA.  
Y EL SOL CRESPONES DE ORO,  
ANUNCIA LA MADRUGADA.**

**TAMBORILES DE ALHELÍ,  
CARRETA, BUEYES, BOYERO.  
Y VILLAVERDE A LOS PIES,  
DE UN SIMPECADO SEÑERO.**

VEREDAS SE HACEN CAMINOS,  
CAMINOS, YA CARRETERAS.  
VILLAVERDE SE HACE RÍO,  
CON UN CAUDAL DE PROMESAS.

CAMINO DE SIETE ARROYOS,  
DEL CONVENTO DE AGUAS SANTAS,  
DE SAN FRANCISCO DEL MONTE,  
DE UNA MAÑANA SOÑADA.

PASIÓN DE CALLE POLVILLO,  
CARRETERA ENCRUCIJADA,  
AVENIDA DEL CONVENTO,  
BANDERAS QUE TE ENGALANAN.

Y EL CERRO QUE FUE MOLINO,  
AFLUENTE DE MADRUGADA,  
CAUDAL DE AMOR VERDADERO,  
A SU VIRGEN DE AGUAS SANTAS.

LAS DONCELLAS SE DESPIERTAN,  
PARA LAVARSE LA CARA,  
EN LOS ESPEJOS DEL RÍO,  
QUE SIETE ARROYOS LE LLAMAN.

LA CUESTA QUE ES DEL INFIERNO,  
DE AMOR SE SIENTE CELOSA,  
PORQUE ESE DÍA QUISIERA,  
CAMBIAR SU NOMBRE POR GLORIA.

ALGARROBO, LA ESTACADA,  
HUERTO AGUJA, LA ALCOBITA,  
PONEN CAMINO DE ROSAS,  
PARA LLEGAR A LA ERMITA.

PAREDONES DEL CONVENTO,  
EN SU ATALAYA DE PLATA,  
RECUERDAN AL PEREGRINO,  
QUE ALLÍ ESTUVO SU MORADA.

*Y HASTA LA MESA REDONDA,  
PEINÓ CABELLOS DE JARA,  
Y LO ADORNÓ CON ROMERO,  
PARA VESTIRSE DE GALA.*

*TAÑIR DE GUITARRAS MORAS,  
Y PALMAS ACOMPASADAS,  
VIVAS QUE SALEN DEL ALMA,  
A LA REINA INMACULADA.*

*SEÑORA DE CIELO Y TIERRA,  
EN SU CARRETA DE PLATA,  
ROJO ESTANDARTE DE FUEGO,  
A LA ERMITA DE AGUAS SANTAS.*

*MAÑANITAS DEL CONVENTO,  
DOMINGO POR LA MAÑANA,  
DESPÍERTATE VILLAVERDE,  
DESPRIERTA QUE LLEGA EL ALBA.*

Una vez en la ermita, el día se hace un instante, las hora corren, quisiéramos detener el tiempo pero..., eso es imposible, visitamos al amigo, compartimos la alegría y la mesa, abrimos imaginariamente las puertas de las casetas, porque para eso no las ponemos, para que nadie pueda encontrar un obstáculo al ser recibido, y entre ese ajetreo, entre ese bullir de gentes, que hacen casi imposible el desplazarse por el recinto, buscamos cada uno de nosotros el momento de pararnos, el momento de dirigirnos a la ermita, ese momento, mágico, que nuestra Alma se pueda quedar a solas con Ella.

Y en ese momento, repito, mágico, en ese instante, eterno, Ella nos seduce y nos encanta con su hermosa pequeñez. Clavamos la rodilla en tierra y sobran las palabras, sólo quedan las miradas, esas miradas de complicidad que siempre tiene la madre para con su hijo, o tal vez se crucen las mudas miradas de los enamorados, esas que sólo rompen el silencio para decirse un, ¡TE QUIERO!. Seguro te pediré Señora, cambies mis dudas y mis miedos, por el valor sereno que infundes en los que a ti clamamos.

HAY EN SEVILLA  
UNA ERMITA.  
*i LA MÁS BONITA ;*

AL PIE DE  
SIERRA MORENA.  
*i COSA ..... BUENA i*

A LA ORILLITA  
DE UN RÍO.  
*i DE ESCALOFRÍOS ;*

DONDE CONSUELAN  
SUS PENAS.  
*i LA GENTE BUENA ;*

DONDE CLAVA SUS RODILLAS,  
UN CABAL DE CUERPO ENTERO.  
*i VILLAVERDERO ;*

Y AL CONTEMPLAR CIELO Y RÍO,  
SÓLO ME QUEDA ; DIOS MÍO ;  
GRITAR A LOS CUATRO VIENTOS,  
QUE MI VIRGEN DEL CONVENTO,  
SIENDO CHIQUITA Y MORENA,  
SIENDO LA MADRE MÁS BUENA,  
TIENE GRACIA Y SEÑORÍO,  
Y ES LA REINA Y SOBERANA,  
DE VILLAVERDE DEL RÍO.

El día pasa como la brisa, que refresca el rostro del campesino, en las tórridas mañanas de verano, dejándonos impregnado de los aromas del monte. Vamos en la vuelta, callados, casi mudos, desgranando las cuentas del Santo Rosario y musitando las Letanías, despacio, muy despacio.

La tarde, dándole una "larga cambiada" al día, se aferra al Sol que, lentamente, desaparece por el horizonte. Ya solo queda rematar lo que se ha hecho bien, y lo bien hecho, hay que terminarlo despacio, sin prisas que nos confundan.

Por la mañana, a la ida, pasean los de a caballos orgullosos a sus jinetas, lucen, altaneros, sus monturas y sus mejores galas, pero a la vuelta, todo es distinto a la vuelta, ya las prisas por llegar, se tornan en un degustar del día, como si paladeáramos el viejo néctar de una bodega.

Para ese instante, pido un momento de reflexión, el camino de vuelta será siempre lo que Villaverde quiera que sea, y me gusta soñar, con lo que siempre fue. El río caudaloso de la ida, se transforma en aguas mansas de la vuelta, las sevillanas, lentas al cantarlas, hacen soñar al baile, y éste dibuja en el aire perfiles de verónicas maestrantes, que se difuminan en el horizonte como la propia luz de la tarde. Por eso, hagamos que se detenga el tiempo.

*VILLAVERDERO QUE SUEÑAS  
CON EL CAMINO DE VUELTA,  
DILE AL TIEMPO, QUE SE PARE  
AL PASO DE LA CARRETA.*

*TÚ QUE VIVES EL CAMINO,  
ACOMPAÑÁNDOLA, A ELLA,  
DILE A LA NOCHE QUE ENCIENDA,  
UN FIRMAMENTO DE ESTRELLAS.*

*DILE QUE HAGA UN CAMINO,  
DILE PLAGADO DE ESTRELLAS,  
DESDE LA MESA REDONDA,  
A LA PUERTA DE LA IGLESIA.*

*QUIERO QUE CANTES Y BAILES,  
AL RITMO DE LA CARRETA,  
QUIERO QUE SIGAS SOÑANDO,  
CON TU CAMINO DE VUELTA.*

*Y TE PIDO QUE RECUERDES,  
CUANDO DE REGRESO VENGAS,  
QUE EN LA HUERTA DEL MOLINO,  
EL PUEBLO ENTERO LA ESPERA.*

*CANTA, BAILA, RÍE, LLORA,  
DALE, MIL VIVAS A ELLA,  
Y RECUERDA, AL QUE NO VINO,  
QUE EN EL PUEBLO, DESESPERA.*

*PARA ENCONTRARLA DE FREnte,  
PARA CONSOLAR SUS PENAS,  
PARA QUE PUEDA SOÑAR,  
UNA SALVE JUNTO A ELLA.*

*QUE SI AL PARARLA, PUDIERAS,  
HACER UNA NOCHE ETERNA,  
YO CONTIGO ME PUSIERA,  
DELANTE DE LA CARRETA.*

*VILLAVERDERO QUE SUEÑAS,  
CON EL CAMINO DE VUELTA,  
DILE AL TIEMPO QUE SE PARE,  
PERO TU NO PARES LA CARRETA.*

Tras la Carreta, el silencio, la oración hecha dulzura, la emoción contenida, el respeto y la comprensión de las que saben guardar en su corazón, callado, el amor inmenso que la Madre de Dios, de Aguas Santas, siente por sus hijas, que al visitarla, ponen en sus labios las palabras de Isabel.- BENDITA TÚ, ENTRE TODAS LAS MUJERES Y BENDITO EL FRUTO DE TU VIENTRE.- Y repetirá María el canto del Magnificat.- Proclama mi alma la grandeza del Señor, se alegra mi espíritu en Dios, mi salvador.

Villaverdera, mujer, tú que camina junto a Ella, descalza, aunque tus pies estén rotos, tu alma seguirá intacta.

HAY DE AGUAS SANTAS, UNA FUENTE,  
CON UN MANANTIAL DE PLATA.  
QUE CALMA LA SED DEL CUERPO,  
QUE COLMA LA SED DEL ALMA.

VILLAVERDERA, MUJER,  
TU QUE CAMINAS DESCALZA.  
BAÑA DE NÁCAR TUS PIES,  
EN ESA FUENTE DE PLATA.

REFRESCA TAMBIÉN TU CUERPO,  
INUNDA TAMBIÉN TU ALMA.  
QUE EL ESPÍRITU DE DIOS,  
NAVEGA POR ESTAS AGUAS.

ENCIENDE DESPUÉS LA VELA,  
LA QUE LLEVAS EN TU ALMA,  
QUE ALUMBREN SUS RESPLANDORES,  
MÁS QUE EL SOL DE LA MAÑANA.

Y PIDE POR TU FAMILIA,  
QUE SI LA SALUD LES FALTA,  
ELLA SERÁ EL CONSUELO,  
Y BÁLSAMO DE SUS LLAGAS.

SI EN EL CAMINO DE VUELTA,  
EN SILENCIO TE ACOMPAÑA,  
AFERRADA A TU CARRETA,  
CON UN NUDO EN LA GARGANTA.

TE REZARÁ, UNA SALVE,  
Y TE CANTARÁ PLEGARIAS,  
Y REPETIRÁ MIL VECES,  
MADRE MÍA DE AGUAS SANTAS.

VILLAVERDERA, MUJER,  
TÚ QUE CAMINAS DESCALZA,  
BAÑA DE NÁCAR TUS PIES,  
EN ESTA FUENTE DE PLATA.

Tras la carreta el silencio. Tras la carreta todo se vuelve calma. Si en ese momento de sosiego y de quietud, eres capaz de mirar a tu interior, estoy seguro, oirás los sonidos que traen esos largos e intensos silencios, podrás escuchar con el corazón, las pisadas descalzas de la mujer que hoy no camina tras la carreta, esa mujer que en cualquier mes del año, durante nueve días, camina sola hacia la ermita, para cumplir una promesa, y si callas un solo instante, podrás oír los largos suspiros de los que en el pueblo la esperan.

La brisa de la tarde, esa brisa que en las eras le llamaban "Mareas", que junto a las manos expertas separaban el grano de la paja, al pasearse por la cercana serranía, junto al olor del trigo, hecho espigas de oro en la campiña, te traerán sonidos de cantos de Arcángeles, vestidos con la Seráfica Túnica Franciscana, recogidos de todos los Conventos de la Provincia de los Ángeles. Sentirás los cantos con sabor a Caña de Azúcar, Milongas, Guajiras y Rumbas, que recorren la larga travesía de los Océanos, cantos que se suman a nuestra alegría, para recordarte que en el Nuevo Mundo, comparten con nosotros la fe y la devoción a la Santísima Virgen de Aguas Santas.

La noche, cae rauda sobre nosotros. Ya en Villaverde, los candelabros de la Carreta, se espejan sobre el azogue blanco de la cal de sus paredes. Las gitanillas, que cuelgan adormecidas en sus balcones, se despiertan de su largo sueño, para retorcerse en sus macetas, queriendo besar la blanca plata de la Carreta. Y entonces, las sevillanas se cantan casi dormidas.

*QUE NO TIREN MAS COHETES,  
QUE SE PARE LA CARRETA,  
QUE EL NIÑO VIENE CANSADO  
DE JUGAR EN LAS CASETAS.*

*A LA NANA NANITA, NANITA NANA,  
QUE LA VIRGEN LE CANTA  
POR SEVILLANAS.*

*QUE SE CALLE EL TAMBORIL,  
QUE LOS BUEYES SE DETENGAN,  
LA VIRGEN LE CANTA NANAS  
PARA QUE EL NIÑO SE DUERMA.*

*A LA NANA NANITA, NANITA NANA,  
QUE LA VIRGEN LE CANTA  
POR SEVILLANAS.*

*QUE NO SUENEN TAMBORILES  
LA NOCHE SERENA Y QUIETA,  
QUE EL NIÑO YA SE HA DORMIDO  
CANSADO DE TANTA FIESTA.*

*A LA NANA NANITA, NANITA NANA,  
QUE LA VIRGEN LE CANTA  
POR SEVILLANAS.*

*QUE NO TOQUEN LAS CAMPANAS  
CUANDO LLEGUEN A LA IGLESIA,  
QUE LA VIRGEN NO QUIERE,  
QUE SE DESPIERTA.*

*A LA NANA NANITA, NANITA NANA,  
QUE LA CHIQUETITA CANTA  
POR SEVILLANAS.*

Ya nos encontramos en la puerta de la Iglesia, el día ha sido un sueño, los caballistas desfilan destocados delante del Simpecado, y en los balcones del Cielo, engalanados como sólo el corazón de Joselito "el Carpintero" podía soñar, se amontonan las almas de los que jamás se fueron de nuestros corazones. Allí seguro estarán mis abuelos. José lucirá orgulloso, aquella medalla que le impusieran en su lecho de muerte.

Junto a él, mi tío, José María, repartirá las Moñitas de la Virgen, José María Aguilar, lucirá su chaqueta blanca, aquella que cuando llegaban los días de la Virgen, saltaba impaciente dentro del ropero. Sobre un lado seguro que están Manuel y Enrique, comentando cosas de la Custodia y de la carreta de la Virgen, seguro que Carlos y Joaquín, sentados un velador que atiende "el Nino", siguen escribiendo desde el Cielo, todas las cosas que pasan en Villaverde. Y con la misma seguridad os digo, que si esa noche sois capaces de mirar al Cielo, detrás de las estrellas encontraréis a vuestros seres queridos, juntos con todos esos Villaverderos, que disfrutan ya del eterno Convento del Cielo, y por eso, ni se han ido, ni se irán nunca, ni de Villaverde ni de nuestros corazones. Como tú, amigo Antonio. Faltaba un boyero en el Cielo y ya tendrás preparado el Yugo y los Frontiles y apartada la mejor yunta de bueyes, porque tú has sido en la tierra y seguirás siendo en el Cielo, **carretero de la Virgen por la Gracia de Dios.**

Llegado ya a este punto, me gustaría que nos sirviera a todos como reflexión final. Nuestras tradiciones son una parte importante de nuestra cultura, como dijo un filósofo, "*la mentira muere muy joven*" y nuestra Romería, nuestra Misa del Convento, es una gran verdad, que dura ya muchos siglos.

En nuestra actual concepción del tiempo, ha desaparecido el presente. Éste ha quedado convertido en un puente, que une permanentemente el pasado y el futuro, espero que mi pregón, sea una evocación del presente, en el que el ayer aun pervive, y que desde este presente, seamos capaces de mirar esperanzados el futuro, y me atrevería a pediros, que ese futuro lo construyéramos entre todos, que nadie se sienta marginado. Si Villaverde y el Convento somos todos, unamos pues nuestras manos y nuestros corazones, para que el mañana, nazca con esa idiosincrasia que nuestros mayores nos dejaron en lo que es el Alma y el Espíritu del propio Convento - **compartir con alegría**- sería ésta, la mayor herencia y el mejor legado que pudiéramos dejar a nuestros hijos, un Villaverde mejor y más solidario, del que todos, sin dudas, nos sintiéramos, además de orgullosos, participes.

Creo que ésta es mi Fe y la Fe de mi pueblo. Bendita la mano que pide, porque bendice a la mano que le responde.

Terminado mi pregón, confesada mi Fe, sólo me queda la esperanza, que al igual que mis padres, con su ejemplo constante, fueron capaces de transmitirme su amor a la Santísima Virgen de Aguas Santas, Ella me dé, junto a mi mujer, la capacidad de transmitírsela a mi hijo, para que así, de generación en generación, como ha sido y será siempre, siga ardiendo en los corazones Villaverderos, la fe en nuestro Señor Jesucristo y el amor a su Bendita Madre.

Comenzaba mi pregón, con una oración, una Salve a la Virgen de Aguas Santas, y me permitirán, que estos últimos versos sean también para Ella, versos en forma de ramo de flores, que como conclusión, de este pregón, quiero depositar a sus pies.

**PERMITÍDMELO SEÑORA,  
PODER PONER A TUS PLANTAS,  
LAS FLORES DE ESTE PREGÓN,  
QUE ARDEN EN MI GARGANTA.**

**Y YA QUE VINE HASTA AQUÍ,  
PARA DESNUDAR MI ALMA,  
PERMITÍDMELO TAMBIÉN,  
PODER PONERLA A TUS PLANTAS.**

**YO QUE DESDE NIÑO VINE,  
PARA BEBER AGUAS SANTAS,  
PERMITÍDMELO SEÑORA,  
PONER MI SED A TUS PLANTAS.**

**YO QUE CANTÉ EN TU CAMINO,  
HASTA ROMPER MI GARGANTA,  
PERMITÍDMELO TAMBIÉN,  
PONER MIS COPLAS A TUS PLANTAS.**

**QUE LO QUE QUIERO, SEÑORA,  
AL ENGARZAR ALABANZAS, ES  
CONSTRUIRTE UNA CORONA,  
PARA PONER A TUS PLANTAS.**

Y SI AÚN FUERA POSIBLE,  
PARA QUE NADA FALTARA,  
MIS ALEGRÍAS Y MIS PENAS,  
MI DESIDIA, MI ESPERANZA.

MI ANSIEDAD, MI FATIGA,  
MI CORAZÓN Y MI ALMA,  
MI AMANECER Y MI OCASO,  
MI TEMPESTAD Y MI CALMA.

Y EN MI ÚLTIMO MOMENTO,  
ARRODILLADO A TUS PLANTAS,  
MI VIDA QUE ES TU VIDA,  
PODER PONERLA A TUS PLANTAS.

Y AL AMPARO DE TU MANTO,  
PARA QUE ACOJAS MI ALMA,  
AUNQUE LAS FUERZAS ME FALTEN,  
AUNQUE ROTA MI GARGANTA.

EN ESE ÚLTIMO ALIENTO,  
GRITAR A LOS CUATRO VIENTOS,  
¡VIVA LA MADRE DE DIOS!  
¡VIVA LA VIRGEN DE AGUAS SANTAS!

He dicho.